



*Ain Tounga: el gran bastión del ángulo sureste*



*Ain Tounga: detalle del interior, ángulo noreste*

ta, con un gran ventanal mirando al interior, aunque hubo otro, mirando al este, que fue tapiado y sustituido por una pequeña ventana cuadrada. Desde este nivel se subiría a la terraza almenada.

En su interior hay cisternas para el almacenamiento de agua, a dos niveles, lo que parece recalcar su carácter de reducto independiente. Hoy se puede acceder a ella por una ventana de la segunda planta, que servía para tiro de flanqueo sobre el tramo de la cortina sur que hay entre la entrada y esta torre, pues hasta allí llega el nivel del suelo exterior lo que nos indica la altura de los derrubios acumulados en su entorno, con una potencia que se puede estimar superior a los 6 metros, y desde allí descender entre los escombros de su interior hasta la planta baja, que ha sido parcialmente excavada y limpiada, para así acceder al patio interior de la fortaleza también en gran parte colmatado por los derrubios.

Un saliente marca el punto donde estuvo el suelo de la cuarta planta, otro inferior el de la tercera y también se aprecia el punto donde se apoyarían las vigas del de la segunda.

Sus frentes se caracterizan por la abundante presencia de vanos. Si en el cuerpo saliente al oeste se encuentran las tres puertas y la gran ventana superior, en su cuerpo lateral que mira al sur, de unos 2 m. de anchura, se ven dos ventanas-saeteras correspondientes a la tercera y cuarta planta y bajo ellas, en el frente pequeño retranqueado que mira al oeste, está la ventana rectangular de unos 60 cm. por la que se accede hoy a la torre, situada a unos 6 metros sobre el suelo. En el gran frente sur, donde se aprecian numerosos tizones entre las sogas, hay 2 saeteras a nivel de la 3ª planta, muy altas pues están casi a 2 metros del suelo interior, y 3 más en la 4ª planta, en este caso a unos 50 cm. del suelo, disposición tan ilógica como la del frente oeste donde hay una, casi en el centro del muro, también a unos 50

cm. del suelo de la 3ª planta, que asimismo tiene otras dos a unos 2 m. del suelo.

El frente este del castillo, el menor en longitud, es el más expuesto por ser el suelo exterior ligeramente ascendente, lo que ha propiciado la acumulación de tierra ante él llegando casi a enterrar su cortina. Internamente se aprecian hasta 8 hiladas de sillares superpuestos, alternando filas de diferente grosor, así como el trazado del muro, ligeramente retranqueado y con un quiebro central que facilita el flanqueo, pues actúa como torre, además de estar cubierto por el frente norte de la gran torre Sureste y el flanco sur de la Noreste, ambos muy salientes y con saeteras. Entre ambas hay una distancia de 36 metros.

La torre del ángulo Noreste se puede considerar la segunda del recinto en solidez y en conservación, aunque es algo menor que la de la entrada. También posee saeteras y accesos a tres niveles, aunque tuvo tres plantas y terraza. Su tercera planta, que ha desaparecido, comunicaría con el adarve oeste y, tal vez, con el sur. Su frente sur presenta un empleo muy abundante de tizones.

En cuanto a la cortina norte, la mejor conservada del recinto en su primer tramo, tiene poco más de 37 metros y va de la torre Noreste a la Noroeste, presentando también un ligero retranqueo entre ambas y un pequeño quiebro, estando reforzado su muro con contrafuertes y zarpas en su interior, hacia su zona central, lo que permitiría aumentar el tamaño del adarve y podría dar el servicio de una torre.

Termina este frente, tras un segundo tramo de cortina muy dañado, en la torre del ángulo Noroeste, también con 3 plantas y terraza, aunque es la más pequeña del recinto. Mantiene gran parte de su frente norte y restos de los otros, con una gran masa de derrubios a sus pies hacia el interior del recinto. En la pared conservada se aprecian vanos a varios niveles.

La fortaleza acumula una masa enorme de derrubios